

an. 3415

"NI PUSILANIMES NI ENCLENQUES"



"El hombre que llegó a Chile era necesariamente esforzado, y tal es en definitiva la característica más genuina de nuestra raza. Contribuyó a esta condición no sólo el conquistador español, sino también el indígena que provenía de migraciones prehistóricas. Este fue siempre el último rincón del mundo, y al él no llegan pusilánimes ni enclenques".

(Modesto Collados. "Formas de vida para Chile")

Naci en 1916 y ya os seguró que moriré después de 1987", dice Modesto Collados Núñez en prólogo de su más reciente libro: "Formas de vida para Chile". Es una larga vida... y fructífera, también.

Modesto Collados es, por propia definición, un empresario. "El ochenta por ciento de mi vida ha sido dedicada a la empresa y es, por demás, lo que me ha dado la posibilidad material de vivir mis otras actividades". Y éstas tienen una variedad que resulta absolutamente inusitada.

Dotado de una notable juventud física y espiritual, no acepta "ni pusilánimes ni enclenques". Después de cumplidas tareas que incluyen dos períodos como ministro de Estado y de haberlos entregado su primer libro, "Vigencia y do-

lencias de la cultura occidental", uno se inclina a pensar que don Modesto habrá elegido ahora el suave camino de la meditación y el reposo.

Pero no. Ahí aparece, con extraordinaria energía, dirigiendo la comisión encargada de la construcción del edificio del nuevo Congreso en Valparaíso y encabezando una lista que gana, con un triunfo arrasador, las elecciones de la directiva del Colegio de Ingenieros de Chile.

Los principios son necesarios

Interesados en conocer la visión de este pensador y hombre de acción respecto a la tarea empresarial, nos comentó: "Siendo empresario se persigue un lucro, que es lo natural. Pero la búsqueda del lucro tiene que estar dirigida-supervisada por así decir-- por grandes principios que son anteriores y superiores y estos principios yo los he sacado del estudio, de la lectura y de la reflexión. El que se mete en una actividad con el fin exclusivo de lo que esa actividad persigue, olvidándose de todos los otros principios, necesariamente comete graves errores, ya sean éticos, lógicos o técnicos".

De tal forma que no sería muy excusable la actitud de la persona que, estando inmersa en un trabajo, dice "no tengo tiempo para otra cosa" --le acotemos--.

"Es inexcusable --nos dice--. Eso es un ser humano incompleto. El que se dedica en forma unidimensional a una actividad no aporta al bien común. Las personas deben, necesariamente, desarrollar en su vida todos los aspectos y ser hombres integrales. Es la suma de hombres integrales lo que hace una sociedad positiva. La suma de hombres unidimensionales, como es algebraica, donde las cosas se suman y se restan, puede llevarnos a una solución negativa o nula".

Todo lo han hecho los privados

Y, ¿cómo lo ha hecho el empresario privado?, le preguntamos.

"El gran salto que se ha producido en los últimos años es labor de los privados. Eso hay que decirlo claramente; una y otra vez. A mí me tocó ser ministro de economía. ¿Qué virtud puedo tener? Haber motivado a los privados. Pero quienes realizaron el esfuerzo, quienes creyeron, fueron los empresarios".

"Aquí, desgraciadamente, ha habido una leyenda negra sobre ellos. Desde el siglo pasado, cuando los primeros chilenos empecaron a buscar en las minas y unos se fueron a California, hasta el siglo presente, donde, a la menor señal

"Ni pusilánimes ni enclenques" [artículo].

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Ni pusilánimes ni enclenques" [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)